
    你会洗脸

吗？你一定会

诧异，从小就

天天洗脸，这

还用教吗？但据有关调查

结果发现，80% 以上的人

洗脸方法都有错误或疏漏。

其实，很多皮肤问题都是

因为洗脸方法不正确、洗

不干净造成的。那么，怎

样洗脸才正确呢？

	 洗脸的六个步骤：

	 	 1. 用温水湿润脸部

  洗脸用的水温非常重

要。有的人图省事，直接用

冷水洗脸；有的人认为自己

是油性皮肤，要用很热的

水才能把脸上的油垢洗净。

其实这些都是错误的观点。

正确的方法是用温水，以

40 度左右为宜，再用冷水

收缩毛孔，水温过热会令

肌肤干燥，生出皱纹，水

温太冷会令毛孔收缩，不

能彻底洗净油脂和污垢。

	 2. 使洁面乳充分起沫

  无论用什么样的洁面

乳，量都不宜过多，面积

有五分硬币大小即可。在

向脸上涂抹之前，一定要

先把洁面乳在手心充分打

起泡沫，忘记这一步的人

最多，而这一步也是最重

要的一步。因为，如果洁

面乳不充分起沫，不但达

不到清洁效果，还会残留

在毛孔内引起青春痘。泡

	 6. 用冷水撩洗 20下

  最后，用双手捧起冷

水撩洗面部 20 下左右，同

时用蘸了水的毛巾轻敷脸

部。这样做可以使毛孔收

紧，同时促进面部血液循

环。这样才算完成了洗脸

的全过程。

	 洗脸的三大禁忌：

	 1. 忌洗脸水特别冷或

特别热

  过冷的水会使毛孔收

缩，污垢不易洗净，还容

易使皮肤干燥以致脱皮；

过热的水可能引起血管过

度扩张，使皮肤松弛、萎缩，

还会洗掉油分，加速皮肤

老化。但如用冷热水交替

洗脸，则对皮肤有益无害。

	 2. 忌油性皮肤不用香

皂

  有些女士认为，皮肤

的天然色质只有不受化学

物质伤害才能保存下来。

所以，她们常常只用清水

洗脸而不使用任何碱性物

质，以为这样才可自然美
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  秋季，风大灰尘多，空气十分干燥。

此时，人们暴露在外的面部皮肤有一种

紧绷绷的感觉。这是由于皮肤水分蒸发

加快，皮肤角质层水分缺少的缘故。如

果皮肤缺水严重，则会干裂，有碍美容。

所以，秋天的皮肤护理特别重要。

  首先要选择合适的护肤品。选择护

肤品的原则：一是根据皮肤属性，二是

根据时间和气候。在秋季要选用不含酒

精成份的化妆水，滋润而不油腻的日霜

及晚霜，有漂白效果的软性面膜等。

  其次还要注意日常的皮肤护理。白天的护理：

坚持每天做两次面部清洁，还要使用护肤霜补充适

当的油分和水分，让皮肤洁净与滋润。外出时，如

果阳光强烈就要用有防晒作用的日霜。晚上的护理：

洁肤一定要彻底，先用温水和洗面奶彻底清洁面部，

再用不含酒精的化妆水进一步洁肤及补充水分；然

后在面部均匀地涂抹渗透性强的晚霜，并适当地热

敷，让其营养渗透到皮肤深层中去。

  另外，每周做一次全套的皮肤护理。除了每日

护肤外，每周还应做一次面部的全套皮肤护理，包

括洁面、蒸气美容、面部按摩及用软性面膜敷面。

这样既能令面部的污垢及死皮得到进一步清除，又

能令皮肤的血液循环加速，并使皮肤从面膜和护肤

霜中获得水分及营养成份，使皮肤光洁柔软，健康

地度过干燥的秋天。

  此外，还要注意饮食调养。宜多喝开水、豆浆、

牛奶等饮料；多吃新鲜的蔬菜、水果、鱼、瘦肉。

尽量戒除烟、酒、

咖啡、浓茶及煎炸

食品。多吃些芝麻、

核 桃、 蜂 蜜、 银

耳、梨等防燥滋阴

食物，亦能较好地

滋润肌肤，美化容

貌。（摘自：搜狐

网健康频道）■

沫当然是越多越好，还可

以借助一些容易让洁面乳

起沫的工具。

	 3. 轻轻按摩 15 下

  把泡沫涂在脸上以后

要轻轻打圈按摩，不要太

用力，以免产生皱纹。特

别是眼睛下方的肌肤，因

老化较为迅速，最好沿着

肌肤轻轻按下去。清洁时

要用指腹柔和地按摩。大

约按摩 15下，让泡沫遍及

整个面部。按摩方向为：

两颊，从内到外，由下至

上，以打圈方式按摩；额头，

从中间到两边以打圈方式

推进；鼻子，上下左右打圈

按摩，多重复几次。

	 4. 清洗洁面乳

  用洁面乳按摩完后，

就可以清洗了。有一些人

怕洗不干净，用毛巾用力

地擦洗，这样做对娇嫩的

皮肤非常不好。应该用湿

润的毛巾轻轻在脸上按，

反复几次后就能清除掉洁

面乳，又不伤害皮肤。

	 5. 检查发际

  清洗完毕，你可能认

为洗脸的过程已经全部完

成了，其实并非如此。还

要照照镜子检查一下发际

周围是否有残留的洁面乳。

这个步骤也经常被人们忽

略。有些女性发际周围总

是容易长痘痘，其实就是

因为忽略了这一步。

容，还原本色。其实，这

种想法是极其幼稚的。有

些女士的皮肤属油性，这

样的人用香皂或微碱性洗

面皂洗脸就显得更加重要。

油性的皮肤，三日不清理，

就可能使皮肤积存难以去

除的尘迹，很难再洗干净，

必须到医院去检查，进行

适当处理。油性皮肤者早、

晚应用香皂或适合油性肤

质的洗面奶洗脸，早晨用

较凉的水，晚间用热一点

的水，或同期间隔用冷热

水交替洗脸，这样才能较

好地清洁皮肤、保护皮肤。

	 3. 忌洗脸后不擦干

  洗完脸后一定要擦干，

否则面部的水就会自行蒸

发，使皮肤发凉、血管收缩，

造成皮肤干枯、脱皮并出

现裂口和皱纹。而且，搽用

护肤品前一定要擦干脸部。

（选自武俊青、周本成主编

的《温馨家庭健康》）■
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关于科学洗脸
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主办 （内部交流）

  每年 9月26日是世界

避孕日。日前，中国妇女

发展基金会、中华医学会

计划生育学分会、国家人

口计生委科学技术研究所

在京正式启动了“关爱至

伊·流产后关爱（PAC）项

目”。我所所长李元春，中

华医学会计划生育学分会

主任委员、我所教授程利

南，家计中心主任周小萍

设立 PAC 优质服务示范门诊  关注女性流产后健康

  日前，我所召开了党政领

导班子调整后的第一次民主生活

会。领导班子成员按照要求，重

点围绕对照检查胡锦涛同志在庆

祝中国共产党成立 90 周年大会

上的讲话精神以及俞正声同志在

我所召开领导班子民主生活会

  2011-2012 年度所“青年

科技创新基金”日前进行了项

目评审。本年度四个部门 19 名

青年科研人员申报了该基金项

目；其中毒理室 9 人，药物室

5 人，基础室 3 人，流病室 2 人。

10 月 9 日，所学术委员会从申

请人的选题思路、工作基础、

课题的创新性和应用性等方面

对这些项目进行了评审，并对

每位申请人提出了意见、建议

和期望。经所学术委员会评审，

最终“长效缓控释避孕制剂在

加速条件下释放度测定方法的

构建”等 11 项课题获立项资助。

  近年来，为加强对本所青

年科技人员的培养，鼓励青年

科技人员开展科技创新性工作，

提高科技创新能力，我所制定

了多个针对青年科技人员的扶

持培养措施。除《所青年科技

创新基金项目》外，还包括《“达

华青年科技创新奖”（试行）管

理办法》、《青年科研骨干出国

培养基金》等。申请 2012 年

度所青年科技创新基金的申请

人特点明显，主要体现在一

个“新”字上，因为申请人大

多为进所 1~2 年的职工，有的

甚至是今年刚进所的应届毕业

生。这些新成员，将有望成为

我所未来持续发展的新动力。

（科技部）■

2011-2012 年度
所“青年科技创新基金项目”评审结束

九届市委十五次全

会上的重要讲话精

神、对照检查《廉

政准则》中“8 个

禁止、52 个不准”

的要求、对照检查

中央和市委关于地

方党委换届工作的

有关文件精神，认

真回顾、对照检查，积极开展批

评与自我批评。

  领导班子成员还结合民主

生活会梳理的群众意见和建议，

提出了下一步整改的方案。参加

会议的市科技纪工委书记杨广生

    10 月 24 日，所党委召开离

休干部座谈会。会议通报了我

所“十一五”期间取得的成果、

“十二五”规划发展战略以及近

期重点工作。会议由所长李元

春主持，所党政领导班子出席，

7 名离休干部应邀参加了座谈。

    所长李元春向离休干部们

汇报了我所近期工作情况并就

未来发展设想作了介绍。会议

还就家计中心成立至今的运作

情况、所医院业务拓展情况以

及所党委落实“党务公开”情

况等工作作了特别的通报。

    座谈会气氛热烈，老同志

们畅所欲言，纷纷发表意见和

建议。离休干部们提出，要充分发挥所

党委的作用，不断加强作风建设、加

强基础设施建设、加强人才队伍建设，

并就离休干部进一步加强理论学习提

出了建议。

  所长李元春代表所党委感谢老同

志为计生所创建与发展做出的重要贡

献，感谢老同志对计生所创新发展的

关心和支持，感谢老同志为计生所长远

发展提出的好建议。他强调，所党委

要努力创造更好的条件，加强沟通与

交流，并从老干部工作的实际情况出

发，给老干部更多的理解和关心，不

断探索尊老敬老活动的新形式，切实

为提升老干部们的晚年生活幸福度做

些实事。（党办）■
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充分肯定了民主生活会取得的实

效，并认为：所本届领导班子年

轻富有活力，精神状态好；班子

成员带领全所职工正确处理了传

承与发展的关系，对去年民主生

活会提出的整改工作落实得有

效的方面也以制度形式予以巩

固，建立了长效机制。同时他对

新班子也提出希望：一是要继续

抓好党委中心组学习，设计好内

容、形式和方法，增强学习的针

对性和有效性；二是落实好领导

干部“一岗双责”，协助一把手，

做好分管工作，把党风廉政建设

责任制工作落到实处；三是结合

党务公开，做好建章立制工作。

（党办）■

出席了项目启动仪式。

    “关爱至伊·流产后

关爱（PAC）项目”是针对

我国重复流产率高的现状

而设立的，旨在通过设立

PAC 优质服务示范门诊，规

范流产后女性关爱服务流

程，为流产后女性提供咨询

服务、宣传避孕知识、强化

立即避孕的意识、促进落

实避孕措施、保护流产后

女性的生殖健康、规范流产

后女性关爱服务流程、提

升女性生殖健康水平。

  多年来，中华医学会

计划生育学分会一直倡导

“科学避孕，远离人流”。此

次中华医学会计划生育学

分会加入了欧盟中国第七周

期流产后关爱（PAC）项目，

目的是更好地发挥专业科

研机构的作用，承担起降

低人工流产的社会责任。

  我所教授程利南作为

中华医学会计划生育学分

会 PAC 项目课题组负责人，

在启动仪式上作了主题发

言，并在会后接受了媒体采

访。她认为：“PAC 门诊的

开设是流产后关爱项目的专

业服务核心，但提升大众在

科学避孕理念和知识上的

认知度，是降低重复流产率，

提升女性生殖健康水平的

最根本途径。”同时她还呼

吁：“科学避孕应该成为人

们的健康生活方式之一；避

孕节育应该成为年轻人健

康生活的基本技能之一。”

  此外，中华医学会计

划生育学分会还特别制定了

《流产后关爱服务（PAC）指

南》，提供一套可依据的标

准，帮助医院建立规范化的

服务流程，并为创建优质服

务示范门诊提供保障，以高

质量的服务保护流产后女

性的健康。（家计中心）■

“关爱至伊·流产后关爱（PAC）项目”在京启动
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  10 月 10 日至 14 日，

美国 Kaiser 研究所的李

德昆博士访问我所。在

过去的十多年里，李博

士与我所生殖流行病与

社会医学研究室一直保

持着密切的合作，特别

是“双酚 A 对人类生殖

功能影响”项目研究，

在国际上产生了重大的

影响。目前，该项目进

展顺利。李博士此次来

访旨在与流病室围产医

学、环境与生殖及计划

生育药具评价组成员就

现有的研究资料进行深

入分析，并详细讨论今

后的合作方案。

    此外，李博士到访我

所期间，还就他的最新研

究成果作了题为“In-utero 

Exposure to High Magnetic 

Fields  and  the  Risk  of 

Asthma in Offspring”的报

告，报告现场集聚了我所

和复旦大学相关研究领

域的许多资深学者和年

轻科研人员。与会者还就

报告内容与李博士进行了

热烈的讨论。（流病室）■

  日 前， 我 所 举

办了“环境健康领域

的研究热点”的学术

报 告。报 告 会 特 别

邀请了《环境健康展

望》杂志 (Environment 

Health Perspective) 主编

Dr. Hugh A. Tilson，为我

所科研人员介绍了关

于EHP杂志及投稿的

相关要求，使我所科

研人员对英文杂志的撰写和

投递都有了较为全面的了解，

  日前，所科技部根据《复旦大学

2011 学年奖学金评审实施意见》，结合

所研究生的实际情况，制定了《上海市

计划生育科学研究所 09、10 级研究生

2011年奖学金评审实施细则》。9月21日，

我所召开 2011 学年度研究生奖学金评定

会，20 名硕 / 博研究生分别向学业奖学

金评审工作组作了各组的学业汇报。所

长李元春担任 2011 学年奖学金评审工作

组组长，分管副所长王健、所学术委员

会主任陈海林以及研究室主任、支部书

记、导师代表和研究生学工部负责人等

担任评审组成员。经过角逐，遗传学杜

彦博同学获得三年级组一等奖，药物化

学王佳宁同学获得二年级组一等奖；任

静朝等 15 位同学分别获得二等奖、三等

奖和所级奖学金。（基础室）■

  10 月 12 日，所退管会组织退休职工前往了苏州市

渔洋山风景区游览，我所 80 余名退休职工参加了此次

活动，共同庆祝敬老节。

  我所退休老同志为计生所科研事业发展做出了重要

贡献。所退管会根据所党委的要求，结合退休职工的实

际情况，积极开展丰富多彩的敬老活动。当日，老同志

们兴致勃勃地参观了“天下第一阁”——渔洋阁、苏州

观前街等景点，感受了苏州浓厚的文化气息与自然风景

的精妙结合；同时老友们相聚，畅叙友情，大家都感到

分外开心。（党办）■

美 kaiser 研 究 所 学 者 李 德 昆 到 访 我 所

《环境健康展望》（EHP）主编
应邀在我所举办学术报告会
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受到与会者的好评。报告会

由我所副所长袁伟主持。

  报 告 中，Dr. Hugh A. 

Tilson 介绍了 EHP 杂志收

录文章所涉及的领域、原

创性、潜在影响和标准，

以及相关伦理问题；同时

从杂志主编的视角，介绍

了学术文章写作和提交的

具体细节；此外，Hugh 博

士还就环境与健康领域研

究的发展趋势及今后研究

的方向进行了展望。

  Dr. Hugh A. Tilson 现

任美国 EHP 学术期刊主

编，该杂志是由美国环境

健康科学研究所、国立卫

生研究院和健康与人类服

务部共同出版的月刊；是

公共卫生、环境与职业健

康领域中的权威杂志，在

环境科学领域月刊中排名

居于第三名。

  此次报告拓宽了我所

青年科研人员的视野，同

时有利于提高科研人员论

文写作能力，对我所科研

工作的开展提供了有益的

指导。（基础室）■

  10月14日，家计中心召开了全体工

作人员试用期工作考核总结交流暨第一

次集中学习会。会议由董丽芳同志主持。

  会上，家计中心每位职工逐一对试

用期工作作了交流汇报，并对中心未来发

展积极献计献策。

  家计中心主任周小萍以“我们与‘中

心’同步成长”为题，勉励大家要尽快

适应新的岗位，不断学习和思考，努力

提升工作能力，并强调要发挥好团队合

作精神，形成合力，为中心发展做出贡

献。同时，她还通报了第四季度主要工作，

即：探索建立社会对家庭计划指导知晓

度、认可度的信息网络建设；探索建立

以家庭生命周期为阶段可复制的、新型

的工作机制与模式。（家计中心）■
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我所组织退休职工赴苏州
渔洋山一日游庆祝敬老节

就“双酚A对人类生殖功能影响”合作课题作深入研讨



副所长王键、袁伟，党委

副书记朱爱存，及所药物

室研究人员陈海林、陈建

兴、邵海浩参加了接待活

动。

  所药物室主任陈建兴

和达华公司总经理张国强

首先就双方已开展的合作
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  10 月 28 日，光明食

品集团上海长江总公司总

经理张崇建、副总经理施

利东一行到访我所，就下

属上海达华药业有限公司

（下称“达华公司”）与我

所开展进一步合作的事宜

进行了研讨。所长李元春，

  10 月 19 日，所医院

泌尿外科主任医师陈庆华

成功为一位 21 岁江苏籍患

者霍霍（化名）进行了隐

睾术后修复。

  隐睾症作为一种男性

疾病，幼年时治疗为最佳

时期，尽早的治疗可以防

止其成年后的性和生育能

力的损害。而隐睾症长期

得不到治疗则有可能发展

为睾丸癌，或造成死精症、

少精症等影响生育。三年

前，霍霍在当地县级医院

接受隐睾下降固定术手术

失败，导致左侧睾丸仍未

降至阴囊，雄性激素低下

（相当于 5-6 岁儿童），且

术后疤痕很大。在这种情

况下，若再次实施手术，

不仅增加了手术难度，同

时医生也将承担更大的手

术风险。因此，他前后辗

转多家省、市级医院要求

进行第二次手术均被拒绝。

随着霍霍年龄的增长，手

术治疗的难度也在不断增

加，而由于生理上的缺陷，

则造成了霍霍心理上严重

的自卑和抑郁。

  陈医生接诊后，首先

给他做了心理疏导，鼓励

他勇敢面对，积极配合治

疗。经过认真仔细地检查，

陈医生发现其病情虽然复

杂，但仍有一线治愈的希

望，医生的天职促使他决

定为霍霍实施修复手术。

  术中，陈医生充分运

用自己丰富的经验，与同科

的汪四七医生用了近 2 个

小时的时间，才剥离出睾

丸和精索，并将左侧睾丸

顺利放入阴囊加以固定。

整台手术非常顺利，皮肤

切口呈竖直线型，缝合相

当漂亮。术后的霍霍有望

彻底康复。（所医院）■

●我所综合楼安装消防报警喷淋系统工程于

10 月 10 日起进入全面施工阶段，该工程将

遵照廉政、安全、文明施工的要求，保质保

量按期完成。工程预计于今年年底前竣工。

  （办公室）■

●为满足所医院医疗业务的发展需要，为广大

患者提供更加舒适、温馨的诊疗环境，该院将

于本月底实施门诊楼全面装修工程。该工程预

计年底前竣工。目前装修设计方案已完成，装

修前期准备也在积极进行中。为确保项目顺

利实施，医院专门成立了项目工作组，具体

部署落实施工队进场、诊室搬迁等各项工作。

  （所医院）■

光明食品集团上海长江总公司总经理一行到访我所

所医院成功修复一隐睾术后复杂病例

  日前，为加强药品检

测力度、提高风险管理水

平，有效保障公众用药安

全，所医院结合《徐汇区

关于建立药品不良反应监

测体系的工作方案》的要

求，在全院开展了推进药

品不良反应监管工作，并

将药品监管工作纳入到医

院奖惩和考核制度中，将

药品不良反应报告工作纳

入年度考核目标。

  药品作为一项特殊商

品，与公众的身体健康和

生命安全有着紧密的联系。

大多数药品出现不良反应

后，因有自限性特点，所

以一般停用药物后无需特

殊处理，可自行恢复正常。

但对于一些较严重的症状

或者已经发展到了药源性

疾病的阶段，应给予及时

处理和治疗。因此，提高

医务人员和患者在用药过

程中的监控意识，是保证

安全合理用药、提高医疗

质量的重要环节。

  所医院在原有建立的

《药品不良反应

监测管理小组

工作制度》基

础上，又加大

了 管 理 力 度，

完善了奖惩考

核制度，对药

品的监管给予

了新 的 界定：

对及时准确完

成药品不良反

应报告的工作

人员给予适当

奖励，特别对

准确报告新的、

严重的不良反

应，则给予重

点奖励；对因

瞒报、漏报没有完成报告

任务的人员或科室在年度

考核时进行扣分和全院通

报，并根据情节轻重给予

相应处罚等。所医院这一

措施的出台，把药品不良反

应的监管提到了一个新的

高度，将确保药品不良反

应监测工作更加有序开展。

（所医院）■
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  10月22-23日，基础室组织全室职工、研究生赴崇明参观了我所联合发展基地——

上海达华药业有限公司。（基础室）■

工程  讯简

项目进展情况作了简要的

介绍；光明食品集团上海

长江总公司总经理张崇建

则对我所给予达华公司长

期的支持表示了感谢。他

还表示，光明食品集团上

海长江总公司非常重视旗

下唯一的医药板块——达

华公司的建设和成长，未

来他们仍将在软硬件、政

策扶持等各个方面给予达

华有力的支持，促使其优

先发展；所长李元春也对

双方合作共同发展所呈现

的广阔前景寄予了厚望，

他表示我所与达华作为产

研结合的一个新的合作模

式，她未来的成功发展，

不仅能实现合作双方双赢

的局面，而且也能为我所

今后产研合作发展提供有

益的借鉴。

  目前，我所与达华公

司合作的研发课题正积极

地进行“十二五”国家产

业化发展项目的申报；同

时，其他再研课题也在积

极地推进中。双方力争在

“十二五”期间，通过共同

的努力，将研发的相关计

划生育、生殖健康新产品

尽快、顺利地实现产业化，

为实现产研双赢，为双方

未来的进一步发展奠定坚

实的基础。（办公室）■ 

进一步加强与达华公司的多方面合作


